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中国人日语作文大赛获奖者访日感想文－１

扶桑掠影　情谊绣心

◆天津外国语大学　林　婧

从东京回来好些日子了。可那旅途的点点滴滴总是在我脑海里打转，它们像老电影，又
像走马灯，我有些难以置信，一边感慨遇见、感慨缘分，一边静静注视着，像捧起泥土
一样，感受并守护它们的温度。

这是一年前的我绝对想象不到的。大一上学期时我便投了一个其他的作文比赛，当然毫
无例外地落选了。于是，我开始寻找自己的问题。是文法有问题？但是老师帮我修改了
呀。果然是内容不够有深度吧。我这样想着，开始思考起到底什么样的文字能够打动人
心呢？

大一下学期偶然间我刷到辅导员发在年级群的推文，点开后是醒目的一串标语--“一篇作

文改变人生”。起初我确实觉得有点夸张，“一篇作文怎么改变人生啊？”后来转眼一
想，反正我需要的是锻炼日语写作能力的机会，这个也投一下吧。就这样，命运的齿轮
就在悄悄转动。大二下我获得了第19届中国人日语作文大赛的佳作奖，虽然不算非常
高，但足以让当时的我欢心雀跃。努力的回报会迟到，但绝不会缺席。

我是一个如果不逼一逼自己，也许就会烂泥扶不上墙的人，于是，转眼又是大二下的春
天，我再次向曾经的自己发起挑战，2024年的春天我再一次参赛，这次我在20岁生日
当天收到了进入三等奖以上的邮件，一个月后我居然做梦般的留在了一等奖之列。2025

年1月收到日本安田财团奖学金的合格邮件，2025年的2月我居然做梦般的跟着访问了
日本，我想我早已有理由怼大一下的自己--“真的，一篇作文真的会改变人生。”

这次旅行最该感谢的是段老师和张老师。作文大赛自不必说了，为了让六个人一起访日
真的费尽心思了，每一天每个活动项目的推进，我不敢相信他们做了多少准备打了多少
个电话，20年以来，这个大赛也许就如同他们20岁的“孩子”，有更多言语表达不尽的
故事与情愫，埋藏在他们夫妻两的心里、报社每个人的心里吧。所以，我打心底里感激
他们、尊敬他们。在这里祝他们身体健康，万事如意，事业蒸蒸日上！

接下来，我想整理整理那些记忆里的掠影了。这次访日活动里给我的最大感动是“思想的

看见”。

2月18日，我们访日团见到了日本外务大臣政务官生稻晃子（上图中），那种场合多少
有点严肃，但她一开口讲起作文大赛在两国民间交流里的作用，眼神里透着真诚，一下
子就让气氛暖了起来。她鼓励我们接着好好学日语，为两国友好出份力。语言这东西，
真就像一条无形的线，把不同国家的人连一块儿，交流多了，误解就少了，友好也就慢
慢生长出来了。日本外务大臣政务官生稻晃子对作文大赛的赞赏，像是给这次访日之旅
定下了一个温暖而积极的基调。

同日中午，我们得到了日本内阁官房长官林芳正的接见，他的祝贺、对我们学习和职业
规划的询问，都让我感受到日本对中国青年的尊重和重视。他强调青年交流对两国关系
未来的关键意义时，我不禁想到高中历史老师对我们说的“我们每个人都是历史的一粒尘
埃，但如果没有我们，就没有历史” ，我置于宏大的时间或空间的单位里，都是渺小
的，可有可无的，但就是这样的我，也许能如同蝴蝶效应一般为中日友好往来尽一份绵
薄之力。

次日，我们走进日本国会众议院第二议员会馆参加作文大赛20周年的感谢会活动，就像
是走进了一段历史与未来交织的时空。福田达夫代表父亲福田康夫表达的支持，让我看
到了一种跨越时间的情谊。

原驻华大使谷野作太郎对大赛20年的赞誉，让我从更宏观的角度看到了这个作文大赛的
意义。我想，在场的许多人可以说是“看着中国人的日语作文大赛长大的”，这个“看

着”又可以理解为“双向”的，人们看着它诞生或初办，经历风风雨雨，这个比赛也看着
中日两国的人们，两国关系风风雨雨，甚至具体个人20年的颠沛流离，但就在20年这个
节点上，我们汇聚在了一起，这种冥冥之中的已成定数的相遇，我想也是一段中日友好
关系不断发展的绚烂缩影。

谷野原大使在致辞中对中国大学生的勉励，让我明白，我们肩负着延续这份友好的责
任。它不仅仅是一场比赛，更是一种民间外交的独特方式，以民促官，就像涓涓细流汇
聚成江河，推动着两国关系不断向前。众多议员的发言和获奖者的分享，就像一场思想
的盛宴，大家各抒己见，却都朝着促进两国友好的方向。  

第三天在日中友好会馆与宫本雄二会长的交流也令人难忘。他用流利的中文分享的“20

年的变与不变”，让我陷入沉思。变的是时间，是不断发展的社会，不变的是推动两国友
好的信念。他对青年人的鼓励，让我充满力量，感觉自己仿佛站在了一个新的起点，可
以为两国关系贡献自己的智慧和力量。

接下来的几天我们走访唐吉诃德（PPIH）、朝日新闻总部和东芝国际交流财团，更是让
我体验到了多元的日本。唐吉诃德公司理事马场哲郎的热情接待和鼓励，让我看到商业
交流中的友好氛围。在朝日新闻社，会长中村史郎的勉励让我认识到文化传播和相互理
解的重要性。东芝国际交流财团专务理事山崎裕纪的期待，也像是一种无声的催促，让
我想要更加努力。

最后一天我们到日中教育交流座谈会上，我们六个人回答了来自日本各地老师的许多问
题，我很高兴我们的思想被看见，声音被听见，尽管当时有点偏头痛（不是流感，睡一
觉就好了），但是交流得特别开心。我感谢命运将我推向了日语学习，感谢一步一步想
要挑战自我的自己。

在最后，想感谢一下共同赴约的5个优秀的朋友们。一周的时光，新宿到涩谷，秋叶原
到浅草寺等等，我们共同迎接每一天东京的夕阳，又期盼下一个埼玉的早霞（住和光
市），从去年10月开始的期待，在2月与早樱开遍的东京一同如约而至，这20年一次的

缘分得以让我在异国他乡亲吻着来自祖国或者“家”的温暖。今归途漫漫，各驶往理想，
愿大家都有绚烂的未来。

祝中国人日语作文大赛越办越好，日本侨报社蒸蒸日上！携手中日两国的民间交流共赴
下一个20年！
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